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關百豪任強積金諮委會主席
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非法提早取走強積金，不但觸犯法例且日後退休更會
失去保障。黃大仙警區繼今年6月搗破一宗涉及25人的強
積金詐騙案後，經深入調查，瓦解一個涉及處理提取強積
金逾1.45億元的詐騙集團，以涉嫌詐騙、偽造文書及洗黑
錢等罪名拘捕11人。

警方揭發犯罪集團訛稱是各大財務公司的職員，以
「手續簡單合法，不成功不收費」 ，游說供款人提早提取
強積金，幫供款人向強積金受託公司提交虛假資料，訛稱
永久離開香港申請提早取回強積金。事成後，向每人收取
一至三成 「佣金」 ，兩個月累計高達500萬元。

積金局呼籲強積金計劃成員切勿以身試法，任何偽造
或使用虛假文書的行為均屬刑事罪行，最高可判監14年。

大公報記者 盛德文

警方聯同積金局昨日簡布案情指
出，黃大仙警區刑事部於今年6月進
行 「孤燈」 行動，拘捕25名強積金供
款人，涉嫌使用虛假文件提早提取強
積金供款。經深入調查，警方發現有
犯罪集團租用尖沙咀的甲級寫字樓，
透過設計，裝修成一間頗具規模的財
務顧問公司，隨機致電強積金供款
人，訛稱是各大財務機構的職員，游
說供款人提取強積金。當成功約到供
款人到辦公室見面時，犯罪集團聲稱
提取強積金手續簡單，不成功不收
費，強調不會犯法。又即時叫供款人
查詢自己的強積金供款金額，並為供
款人拍照，聲稱申請程序所需，實質
是利用供款人的個人相片，偽造供款
人的港澳居民居住證，以永久離開香
港作理由，向強積金受託公司作出提
取強積金的申請。

兩個月非法收入500萬
警方經深入調查，包括翻查港九

新界大量 「天眼」 及情報分析，成功
鎖定該個有規模及組織性的強積金詐
騙集團，由周二（22日）至前日
（24日）展開 「孤燈」 第二階段行
動，以詐騙、偽造文書、洗黑錢等罪

名拘捕7男4女共11人，年齡介乎24
至43歲。分別在犯罪集團位於尖沙咀
的辦公室及一個位於觀塘的儲存倉
中，共檢獲49.4萬元現金，837份強
積金申請表連同相關的涉嫌偽造文
件，一本由8月中至本月22日記錄收
入的賬簿，一批手提電話及電腦器
材，以及一本犯罪集團手寫的工作手
冊，當中記錄了犯罪集團游說、誘使
供款人提取強積金供款的對白 「劇
本」 。

經計算，相信該犯罪集團處理過
的強積金提取金額超過1.45億元。犯
罪集團更會收取供款人所提取供款金
額的一至三成作為 「佣金」 ，其中一
宗收取的 「佣金」 高達7萬元，短短
兩個月的非法收入高達500萬。為逃
避追查，犯罪集團主要以現金收取供
款人的 「佣金」 。

該犯罪集團除了隨機致電強積金
供款人外，亦會在收到來自二三線財
務機構轉介的借貸申請人的個人資料
後，由集團成員致電游說借貸人提取
強積金。警方相信行動已瓦解一
個具有規模及組織的強積金詐
騙集團。所有被捕人已獲保
釋，警方會繼續調查。

詐騙1.45億強積金 11人被捕
偽造文書提早取錢 向供款人抽佣三成



積金局高級經
理（執法）曾麗珊

表示，積金局高度關注有不法之徒涉
嫌偽造或使用虛假文書，教唆強積金
計劃成員非法提取強積金。積金局會
全力配合警方的執法行動，打擊違法
行為。

強積金法例規定，強積金計劃成
員只可以在特定情況下於65歲前提
早提取強積金，包括永久性地離開香
港或完全喪失行為能力等。計劃成員

若根據法定情況申請提早提取強積
金，必須向所屬強積金受託人提出申
請，並提供受託人信納的文件及證
據。根據《刑事罪行條例》，任何偽
造或使用虛假文書的行為均屬刑事罪
行，一經定罪，最高可判監14年。

積金局呼籲強積金計劃成員切勿
以身試法，亦必須提高警覺，防範來
自懷疑犯罪集團、聲稱可協助計劃成
員提早提取強積金的推銷電話、短訊
或社交媒體帖文。成員切勿向任何來

歷不明的第三者透露個人資料，亦要
避免在空白或資料不全的表格上簽
署。

積金局與警方及強積金受託人一
直保持緊密聯繫，跟進任何可疑個
案。積金局亦經常提醒強積金業界在
處理要求提取強積金的申索個案時做
好把關工作，查核證明文件的真偽，
一旦發現懷疑個案，必須向警方舉報
及通報積金局，協助打擊及防範涉及
強積金的違法行為。

積金局提醒市民 偽造文書可囚14年
後果嚴重

▲詐騙集團總部裝修成一般
公司的辦公室來掩飾。
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10-30%佣金 MPF

新機制新活力增加資助房屋供應 助力青年上流
衞生署昨日宣布，藥品審批

「1+」 機制將於下月一日起拓展
至所有新藥，包括疫苗和先進療
法製品。這一措施意義深遠，受
到病人組織和醫療界的歡迎。

香 港 藥 物 審 批 長 期 奉 行
「2+」 制度。藥企在港申請藥物

註冊，此藥需要得到兩個指明國
家監管機構的認可，並提供在港
的臨床數據，以獲得本港有關機
構的批准。該制度非常嚴謹，不
足之處是審批時間長，平均需要28
個月，對於急需新藥或新療法
「救命」 的病人來說，幾乎是可

望不可及。審批時間長且手續繁
雜，也會打擊藥企在港註冊新藥
的積極性。

李家超政府上台以來，對藥
物審批制度進行了改革。去年施
政報告推出 「1+」 機制，適用於
治療嚴重和罕見病的新藥在港註
冊，一年來，已有5隻新藥在新機
制下註冊。單是一種治療大腸癌
的新註冊藥物就可以造福3000名病
人。本月中旬行政長官發表了新
一份施政報告提出，將 「1+」 機
制覆蓋所有新藥。有關政策下月

初就得到落實，讓更多病人受
惠，反映特區政府積極作為、雷
厲風行的施政新作風。

在新的審批制度下，所有新
藥註冊時間有望縮短一半，這不
僅會吸引更多新藥來港註冊，而
且吸引更多藥企來港投資，而生
命科技正是香港主力拓展的一大
創科方向。過去一年間，已有數
十家醫藥公司來港，其中包括阿
斯利康這樣的重點企業。另一方
面，新機制有助內地藥物在港註
冊，助力中國製造走向國際，造
福人類。

雖然香港只是彈丸之地，市
場有限，但香港背後是14億人口的
龐大市場，對新藥物、新療法需
求甚殷，這是國際藥企紛紛進軍
香港的原因，充分體現香港作為
「超級聯繫人 」 和 「超級增值

人」 的獨特價值。
新機制還將強化本地的藥物

審核能力和促進相關軟硬件和人
才發展，進一步邁向 「第一層審
批」 。當香港獲得國際認可的獨
立藥物審核資格，將是打造國際
醫療創新樞紐的關鍵一步。

房屋局局長何永賢表示，自2020年
以來，30歲或以下人士申請公屋數字減
少22%，新增申請下跌一半，青年購買
資助房屋佔了較大比例。這一數據反映
本港房屋問題有所紓緩，隨着供應量增
加，正逐漸消化市民的需要。最重要的
是，年輕人不再為了住公屋而選擇 「躺
平」 ，而是將目光轉向資助房屋甚至是
私樓，這會提升他們的奮鬥精神，增加
向上流動的機會。

香港樓價已經連續多年高居全球最
難負擔排行榜之首，租金同樣沉重。另
一方面，若是申請到租金低廉的公屋，
便不再需要省吃儉用，人生似乎少了一
大煩惱。不少年輕人為逃避 「做房奴」
或 「捱貴租」 ，將申請公屋當成人生目
標，年滿18歲便申請公屋的並非個別。
2023年公屋輪候冊上的申請宗數是20年
前的2.5倍，當中超過四成是非長者一
人申請，年齡中位數是32歲，其中四成
擁有專上、大專或以上學歷。房委會資
料則顯示，30歲以下具大專或以上學歷
申請者比率，過去10年間由33%激增至
52%。

為了滿足申請公屋的資格，不少年
輕人拒絕升職加薪，也不儲蓄， 「今朝
有酒今朝醉」 。有年輕家庭為了滿足申

請資格，夫妻一方選擇不工作。在最基
層家庭成員中，無業的比例甚高。

大批高學歷的年輕人為住公屋而放
棄奮鬥，選擇了 「躺平」 ，這是一種扭
曲的人生觀，於個人很可悲，也是不健
康的社會問題。這一現象引起了特區政
府的高度關注。行政長官李家超早前回
應有關問題時表示，年輕人不應該為了
住公屋而放棄發展可能性，他鼓勵年輕
人努力追夢。

其實，公屋申請呈現高學歷年輕化
傾向，固然是高樓價、高租金所致，也
反映房屋政策有優化空間。現行房屋政
策有兩個 「七三比」 ，即新增土地的七
成用來建造公營房屋，三成興建私樓；
公營房屋中，公屋佔七成，三成為居
屋。公共資源大量向公屋傾斜，造成
「夾心階層」 的住屋選擇減少，綠置居

和居屋常常錄得數十倍超額認購、 「中
籤率堪比買六合彩」 ，常成為熱門話
題。由此可見香港公屋 「供不應求」 現
象的背後，未必是缺少公屋，而是當大
量不應該享受公屋的人士也申請公屋，
則不管建多少公屋都無濟於事。

為什麼過去4年間申請公屋的年輕
人明顯減少？原因是政府增加了房屋供
應，加上收緊公屋富戶政策，越來越多

有能力的年輕人放棄申請公屋，轉向置
業。資助房屋價格低於私樓，成為他們
的最優選擇。輿論亦建議，特區政府應
增加資助房屋的供應量，提升資助房屋
中分配給年輕單身人士的比例。在新一
份施政報告中，特區政府提出進一步完
善置業階梯，檢討十年房策中的公營房
屋項目，目標是把公屋和資助出售單位
的比例由現時的七三比，逐步調整為六
四比，大方向完全正確。

香港有不少深層次矛盾和問題有待
解決，而房屋問題是其中的犖犖大者。
有恆產者有恆心，房屋問題不僅是居住
問題，更是經濟問題、社會問題、政治
問題。一個安居樂業的社會，必然是朝
氣蓬勃的社會，充滿正能量的社會。反
過來說，如果大批人士沒有適切居所，
越來越依賴公屋，而年輕人想成家立業
卻困難重重，勢必衍生許多問題。前些
年香港社會的風風雨雨，與房屋問題有
莫大關係，這已是共識。

年輕人是香港的未來。中央高度重
視香港年輕人的福祉，關心其學業、就
業、創業和置業問題，共建大灣區為香
港青年提供了新的發展天地。特區政府
也要再接再厲，為年輕人創造更多發展
機會，包括力助他們安居樂業。
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【大公報訊】記者莫思年報道：警方堵塞詐
騙由源頭做起，會將可疑賬號都納入 「防騙視伏
器」 的資料庫，自從轉數快服務啟用 「可疑賬號
警示」 後，截至上月底，系統已經發出大約71萬
個相關警示。警務處處長蕭澤頤說， 「可疑賬號
警示」 將於明年第一季末，進一步擴展至銀行櫃
員機服務。

去年香港金融管理局聯同香港警務處及香港
銀行公會推出的 「可疑賬號警示」 反詐騙措施，
根據警務處詐騙陷阱搜尋器 「防騙視伏器」 內的
資料，向客戶發出高危警示。蕭澤頤表示，未來

當巿民使用櫃員機，與可疑賬號交易時，將會有
警示提醒用戶。

本港首三季的罪案數字約7萬宗，較去年同期
上升4.8%，當中騙案和勒索案有顯著升幅，勒索
案超過2200宗，上升超過21%，騙案更達32000
多宗，上升8.3%，其中六成騙案涉及網上發生。
蕭澤頤表示，關注有犯罪分子利用青少年進行詐
騙，但在警方的行動下，他有信心有關情況不會
成為趨勢。蕭澤頤強調，國家安全及網上罪案仍
然是警方最首要關注事項， 「國安處舉報熱線」
已經收到超過80萬次致電及訊息。

可疑賬號警示明年擴至ATM



【大公報訊】記者龔學鳴報道：特區政府昨
日（25日）公布委任多名人士出任公職。

行政長官昨日分別委任關百豪和麥萃才為強
制性公積金計劃諮詢委員會的主席及副主席。有
關任命為期兩年，由下月1日至26年10月31日。

財經事務及庫務局發言人表示，諮詢委員會
負責就積金局的效能和效率，以及《強積金條
例》的運作向積金局提供意見，相信憑藉關百豪
在強制性公積金制度及勞資關係方面豐富的知識
及深厚的經驗，將有效領導諮詢委員會向積金局
提供建議。

另外，財政司司長根據行政長官在《強制性
公積金計劃條例》（第485章）（《強積金條
例》）轉授的權力，委任何淑瑛為強制性公積金
計劃上訴委員會的主席。他亦委任儲漢松、李冠
群和梁頌恩，以及再度委任歐振興和吳清發為上
訴委員會成員。有關任命為期兩年，由2024年11
月1日至2026年10月31日，包括首末兩天。

財經事務及庫務局發言人昨日宣布有關任命
時表示： 「我們相信現任和新加入的成員將為上
訴委員會的有效運作作出貢獻，並明智而審慎地
確保上訴委員會履行其法定職能。」


